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ESPECIAL

Carolina Tohá en exclusiva 
con Diario Chañarcillo y 
Radio Madero: 
“El país necesita un 
Estado que colabore 
más y trámite menos”

UNA DESCENTRALIZACIÓN 
CON RESPONSABILIDAD Y 
COORDINACIÓN REAL

Carolina Tohá fue enfática al se-
ñalar que el país necesita avanzar 
hacia una verdadera descentrali-
zación administrativa y financiera, 
pero con responsabilidad fiscal. “Te-
nemos que garantizar la autonomía 
administrativa financiera con res-
ponsabilidad fiscal, que se empezó 
a tramitar, pero se trabó por el caso 
convenios”, afirmó.

La exministra del Interior descar-
tó eliminar figuras como los delega-
dos presidenciales, proponiendo en 
cambio fortalecer competencias re-
gionales específicas: “Hay que tras-
pasar desde el gobierno central al 
gobierno regional varias áreas de la 
política pública que estarían mejor 
gestionadas ahí”. Mencionó áreas 
concretas como el desarrollo pro-
ductivo, la planificación territorial, 
el transporte público y el turismo.

Además, subrayó la importancia 
de establecer mecanismos duraderos 
de coordinación entre niveles del Es-
tado: “Tiene que haber mecanismos 
para coordinarse de mediano plazo, 
como los convenios de programa-
ción, que no dependan solo de la au-
toridad de turno”.

EDUCACIÓN PÚBLICA: 
APRENDER DE ATACAMA Y 
FORTALECER LOS SLEP

En un tema especialmente sensi-
ble para la región, Tohá calificó de 
“muy lamentable” la crisis vivida 
en el Servicio Local de Educación 
Pública (SLEP) de Atacama. “Aquí 
hubo una experiencia que es com-
pleja, que generó un conflicto muy 
grave con un problema de rezago 
en infraestructura tremendo que 
todavía no se ha terminado de re-
solver”, afirmó, reconociendo ade-
más fallas graves de gestión en la 
instalación del servicio.

Pese a esto, defendió el sistema de 
SLEP a nivel nacional, destacando 
que en promedio ha mostrado me-
jores resultados que los colegios 
municipales tras la pandemia. “No 
soy partidaria de retroceder. Sí de 
corregir, de mejorar, de potenciar”, 
sostuvo.

Entre sus propuestas más sensi-
bles en materia educativa, Carolina 
Tohá destacó la implementación de 
un sistema de acompañamiento para 
niños y jóvenes fuera del horario es-
colar. Según explicó, este espacio es 
clave para reducir riesgos sociales 
y emocionales: “Debemos tener un 
acompañamiento si queremos pro-
teger a los chicos de los mayores pe-
ligros. Hay muchos niños que están 

muy solos, que llegan con la llave a la 
casa y pasan todo el día encerrados 
con el teléfono o, peor aún, en la calle 
expuestos al narco. Muchas veces no 
tienen hermanos; hoy día las familias 
son muy pequeñas”, advirtió.

ENAMI Y PAIPOTE: 
POTENCIAR CON URGENCIA 
UNA NUEVA FUNDICIÓN

Consultada por el cierre de la fun-
dición Paipote, la precandidata re-
conoció el golpe emocional y eco-
nómico que significó para la región. 
“Todos sabemos el simbolismo que 
tiene Paipote en la región y que tiene 

la pequeña minería”, expresó, seña-
lando que ENAMI es una experien-
cia única en el mundo por su rol de 
articulación de la minería a peque-
ña escala.

La candidata del Socialismo De-
mocrático propuso como prioridad 
el desarrollo de una nueva fundi-
ción con mayores estándares am-
bientales y tecnológicos: “La apues-
ta principal y el compromiso con el 
que yo aquí me quiero cuadrar es de 
sacar adelante el nuevo proyecto con 
la mayor urgencia”.

En una entrevista exclusiva para 
Diario Chañarcillo y Radio Madero, 
la precandidata presidencial Carolina 
Tohá, militante del Partido por la 
Democracia (PPD) y figura del Socialismo 
Democrático, presentó una batería de 
propuestas para enfrentar los desafíos 
más urgentes del país. Durante su 
conversación en vivo, abordó temas 
sensibles como la descentralización, 
la crisis educacional en Atacama, la 
situación de ENAMI y la fundición 
Paipote, el acceso al agua y la reforma del 
sistema de permisos estatales, conocida 
popularmente como “permisología”.
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ENTREVISTA

DÉFICIT HÍDRICO Y 
JUSTICIA TERRITORIAL

Sobre el problema estructural del acceso al 
agua, Carolina Tohá fue clara: “En todos estos lu-
gares donde hay más minería, hay más crisis hí-
drica, y la minería es intensiva en uso de agua”. 
Para enfrentar este dilema, propuso la creación 
de una autoridad del agua que unifique compe-
tencias actualmente dispersas entre distintos mi-
nisterios y entidades.

También apuntó a la necesidad de desarrollar 
desaladoras multipropósito con participación 
pública y privada: “Proyectos de otra enverga-
dura que sirvan a la población, a la minería, a la 
agricultura. Ese es el desafío del próximo Esta-
do”. En el corto plazo, enfatizó la importancia 
de garantizar subsidios que aseguren el acce-
so al recurso para las familias más vulnerables: 
“Mientras haya escasez, hay que subsidiar para 
que el costo no impida acceder al agua”.

PERMISOLOGÍA: 
MENOS TRABAS PARA TODOS, 
NO SOLO PARA GRANDES PROYECTOS

La exministra del Interior abordó también 
la llamada “permisología”, apuntando a su im-
pacto negativo no solo en grandes inversiones, 
sino también en el funcionamiento del propio 
Estado: “Cuando era ministra, comprar equi-
pamiento para las policías era un proceso de 
meses, a veces años”. Denunció que incluso las 
universidades estatales enfrentan barreras des-
proporcionadas por su carácter público.

Por Felipe Mery Tapia

Anunció que, de ser electa presidenta, solicita-
rá facultades legislativas especiales al Congreso 
para avanzar en una simplificación profunda de 
trámites. Además, impulsará cambios estructu-
rales como:

Fast track para proyectos estratégicos rela-
cionados con descarbonización y desarrollo 
económico.

Participación ciudadana temprana, para que 
las observaciones se integren desde el diseño 
inicial.

Definición anticipada del área de influencia 
de los proyectos para evitar demoras innece-
sarias.

“Queremos cortar a la mitad los tiempos de 
tramitación para proyectos clave”, declaró.

La entrevista completa está disponible en el 
canal de YouTube Chañarcillo-
TV y en las plataformas de Radio 
Madero. Esta conversación forma 
parte de una serie de espacios es-
peciales que Diario Chañarcillo 
está impulsando para abrir el de-
bate con figuras clave del escena-
rio presidencial en el marco del 
actual proceso electoral.
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